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Ответы можно присылать на почту 

panteleyeva88@yandex.ru или личными 

сообщениями в вк 
 

В названии файла или перед выполненным 

упражнением указывайте номер группы и свою 

фамилию 
 

Самостоятельно изучите особенности употребления времени 

Present Perfect Continuous в английском языке и особенности 

построения утвердительных, отрицательных и вопросительных 

предложений в этом времени*. Затем выполните задания**. 

 

* Грамматический материал можно изучить: 

- В кратких теоретических сведениях к работе (стр. 1-3); 

- На сайте http://grammar-tei.com/present-perfect-continuous/ 

- По отсканированной странице учебника (стр. 4) 

**Упражнения располагаются на стр. 5 

Краткие теоретические сведения: 

Рассмотрим время Present Perfect Continuous (настоящее совершенное продленное). 

Как видно из названия, это время сочетает в себе значения, присущие временам группы 

Perfect и Continuous. Сфера его употребления довольно узкая. Можно выделить два 

наиболее частых случая употребления: 

- Действие началось в прошлом, длилось какое-то время и все еще продолжается в 

настоящем (Tom has been watching TV all day – Том смотрит телевизор весь день (с самого 

утра Том начал смотреть телевизор, смотрел его весь день и сейчас все еще смотрит)). Как 

правило, в предложении указывается время действия, но без четких временных границ 

Поскольку речь идет о действии, которое продолжает длиться в настоящем, в переводе на 

русский язык глагол будет в настоящем времени; 

- Действие началось в прошлом, длилось какое-то время и закончилось к моменту 

речи (Your clothes are dirty. What have you been doing? – Твоя одежда грязная. Что ты 

делал? (сейчас она грязная, значит, до этого он занимался чем-то, где можно было 

испачкаться)). В этой функции время действия может указываться или не указываться. 
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Поскольку речь идет о действии, которое уже закончилось, в переводе на русский язык 

глагол будет в прошедшем времени. 

Есть и более специфические случаи употребления: 

- С такими глаголами, как work, live, feel, teach, используются как Present Perfect, 

так и Present Perfect Continuous без разницы в значении. Эти глаголы подразумевают, что 

действие занимает длинный промежуток времени, то есть становится уже постоянным 

состоянием (I’ve worked here for 20 years = I’ve been working here for 20 years – Я работаю 

здесь 20 лет.). Если вы хотите подчеркнуть, что ситуация временная, нужно использовать 

Present Perfect Continuous (I’ve been working in advertising for the past ten years but now I feel 

it’s time for a change – Я работаю в рекламе последние 10 лет, пришла пора что-то менять). 

- Глаголы состояния (state verbs) чаще всего не используются в Present Perfect 

Continuous. Но есть исключения. Если мы хотим эмоционально выделить какое-то 

действие, то можем использовать Present Perfect Continuous. Очень часто в этой функции 

используются глаголы mean (собираться, намереваться), want (хотеть), wish (желать), 

другие глаголы состояния встречаются реже (We’ve been wishing to visit India for ages. – Мы 

хотим посетить Индию уже много лет. He’s been thinking it over. – Он это обдумывает. = Он 

долго над этим размышляет); 

- Present Perfect Continuous используется вместе с Past Simple в сложных 

предложениях с союзом since. В придаточном, которое начинается с since, используется 

Past Simple, оно является точкой отсчета для действия в главном предложении. А в 

главном предложении стоит Present Perfect Continuous (I have been reading this magazine 

since I bought it a week ago. – Я читаю этот журнал с тех пор, как купил его неделю назад 

(я уже прочитал часть журнала с того момента, как его купил, и продолжаю читать 

дальше)); 

- Present Perfect Continuous используется, когда говорящий делает вывод из того, 

что увидел или услышал, в большинстве случаев с оттенком недовольства или критики 

(Who has been messing around with my papers?! How should I work now?! – Кто рылся в 

моих бумагах?! Как мне теперь работать?!). 

Для построения этого времени во всех трех типах предложений требуется 

вспомогательный глагол to be в третьей форме (have / has been) и смысловой глагол в -ing 

форме (Ving). Формула сказуемого в утвердительном предложении выглядит как have / 

has + been + Ving (She has been washing the dishes). Глагол have / has можно сокращать 

через апостроф до ’ve / ’s. Чтобы построить отрицательное предложение, нужно к 

вспомогательному глаголу добавить отрицательную частицу not: have/ has not + been + 

Ving; стяженная форма выглядит как haven’t / hasn’t (She hasn’t been washing the dishes). 
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Наконец, чтобы задать вопрос, вспомогательный глагол have / has необходимо вынести на 

первое место перед подлежащим (Has she been washing the dishes?).  

Существует ряд наречий времени, которые являются маркерами Present Perfect 

Continuous: lately / recently, for quite a while, all day, for, since. 
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Present perfect continuous (I have been doing)
Unit

9

It’s been raining.

Study this example situation:

Is it raining?

No, but the ground is wet.

It’s been raining. (= It has been …) 

have/has been + -ing is the present perfect continuous: 

I/we/they/you have (= I’ve etc.)
 he/she/it has (= he’s etc.)

been
doing
working 
learning   etc.

We use the present perfect continuous for an activity that has recently stopped or just stopped:
Why are you out of breath?  Have you been running?
Paul is very tired.  He’s been working hard.
Why are you so tired?  What have you been doing? 
I’ve been talking to Amanda and she agrees with me.
Where have you been?  I’ve been looking for you.

have/has been + -ing
present perfect continuous

now

It’s been raining for two hours.

Study this example situation:

B

How long have you been learning English? (= you’re still learning English)
Ben is watching TV.  He’s been watching TV all day.
Where have you been?  I’ve been looking for you for the last half hour.
Chris hasn’t been feeling well recently.

You can use the present perfect continuous for repeated actions:
Silvia is a very good tennis player.  She’s been playing since she was eight.
Every morning they meet in the same cafe.  They’ve been going there for years.

It began raining two hours ago and it is still raining.

How long has it been raining?
It’s been raining for two hours. (= It has been …)

We use the present perfect continuous in this way, especially 
with how long, for … and since …  .  The activity is still 
happening (as in this example) or has just stopped.

Compare I am doing and I have been doing:C

Don’t disturb me now.  I’m working.

We need an umbrella.  It’s raining.
Hurry up!  We’re waiting.

 I’ve been working hard.  Now I’m going
to have a break.
The ground is wet.  It’s been raining.

 We’ve been waiting for an hour.

I have been doing
present perfect continuous

nownow

I am doing
present continuous

Present perfect continuous and simple ➜ Units 10–11  Present perfect + for/since ➜ Units 11–1218



Exercises
Unit

9
9.1  What have these people been doing or what has been happening?

9.2  Write a question for each situation.

1 You meet Kate as she is leaving the swimming pool.  You say:

Hi, Kate. (you / swim?) Have you been swimming?

2 You have arrived a little late to meet Ben who is waiting for you.  You say:

 I’m sorry I’m late, Ben. (you / wait / long?) 

3 Jane’s little boy comes into the house with a very dirty face and dirty hands.  His mother says:

 Why are you so dirty? (what / you / do?) 

4 You are in a shop and see Anna. You didn’t know she worked there.  You say:

 Hi, Anna. (how long / you / work / here?) 

5 A friend tells you about his job – he sells phones.  You say:

You sell phones? (how long / you / do / that?) 

9.3  Read the situations and complete the sentences.

1 It’s raining.  The rain started two hours ago.

It ’s been raining  for two hours.

2 We are waiting for the bus.  We started waiting 20 minutes ago. 

 We  for 20 minutes.

3 I’m learning Japanese.  I started classes in December. 

 I  since December.

4 Jessica is working in a hotel.  She started working there on 18 January. 

 since 18 January. 

5 Our friends always go to Italy for their holidays.  The first time was years ago.

 for years. 

9.4   Put the verb into the present continuous (am/is/are + -ing) or present perfect continuous (have/has 

been + -ing).

1 Maria has been learning  (Maria / learn) English for two years.

2 Hi, Tom.   (I / look) for you.  I need to ask you something.

3 Why  (you / look) at me like that?  Stop it!

4 Rachel is a teacher.   (she / teach) for ten years.

5  (I / think) about what you said and I’ve decided to take 

your advice.

6 ‘Is Paul on holiday this week?’ ‘No,  (he / work).’

7 Sarah is very tired.   (she / work) very hard recently.

8 It’s dangerous to use your phone when  (you / drive).

9 Laura  (travel) in South America for the last three months.

1 2 3 4

It’s been raining. She They He 

earlier earlier

now now now

earlier earlier

now
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